

# LA MONARQUÍA

DIARIO POLÍTICO

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, seis pesetas.  
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.  
No se devuelven originales.

REDACCIÓN: Sinforiano Lopez, 175

ADMINISTRACIÓN: SINFORIANO LOPEZ, 142

EL FERROL: Miércoles 15 de Mayo de 1895

## TARIFA DE ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas, doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscriptores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados a precios convencionales.

Núm. 2.584

## DINERO PARA CUBA

Bajo el título de «Los 16 millones» ha publicado *El Imparcial* un suelto mostrando admiración por la remesa a Cuba de 16 millones de reales y extrañándose que algún periódico afecto al Gobierno indicara que tal consignación se iba haciendo, á medida que se observaba las necesidades de la campaña, en pequeñas remesas.

Como estas extrañezas han servido de base á un diario carlista para hacer distribuciones imaginarias entre cabecillas insurrectos, y todo esto se viene barajando con la paz del Zanjón, y como otro colega supone que el fin de la insurrección de 1868 á 1878 fué debido únicamente al dinero, parece natural que no permanezcamos sin oponer á unos y á otros algo que demuestre de manera auténtica la sinrazón de sus gratuitas manifestaciones.

Dejando á un lado lo que de grotesco é inoportuno, por no decir antipático, tiene la cuenta que, como si se tratara de un asunto baladí y propicio para la chacota, formula *El Correo Español*, que es el periódico carlista á que nos referimos, y dejando para otro artículo lo que á la paz del Zanjón se refiere, convendrá que, con la lógica de los números, nos dirijamos á *El Imparcial*, respondiendo á su pregunta de si es ó no insignificante la suma de 16 millones de reales.

Del presupuesto general de gastos é ingresos de la isla de Cuba para 1893 á 94 último, aprobado por las Cortes, tomamos las siguientes cifras:

Un regimiento de Infantería, compuesto de dos batallones de cuatro compañías, cuesta al año en Cuba, en época de paz:

	Pesos
Plana mayor.....	39.520
Oficiales de compañía.....	37.800
Tropa (1.243 hombres).....	187.306,98
Gratificación.....	28.147,47
Importa un regimiento.....	274.043,75
Que con las bajas de hospitalidades.....	18.730,70
Da un total de.....	292.774,45
Un batallón de Infantería da un total de.....	125.720,37

1 regimiento de Caballería con 679 soldados.....	474.888,03
1 batallón de Artillería de seis compañías y 462 artilleros..	258.854,83
1 batería de Montaña con 92 artilleros.....	36.992,30
1 batallón de Ingenieros de 4 compañías.....	96.494,60
1 brigada sanitaria con 80 sanitarios.....	22.114,28

Ahora bien, conocidos estos datos y teniendo presente el número de soldados, oficiales, jefes y generales que han salido de la Península para Cuba; no dando al olvido los pluses de campaña y hospitalidades, que en tiempo de guerra exceden con mucho del 10 por 100 del presupuesto para paz, raciones, parque, material de guerra, vestuario, bagajes, transportes por mar y tierra, confidencias, guías y gastos extraordinarios de guerra, nuestro apreciable colega *El Imparcial* puede pensar si, desdichadamente, ha de calificarse de insignificante, con relación á las necesidades de la campaña, la importante cantidad de 16 millones de reales.

Y aquellos periódicos que al tener noticia del envío de dicha suma á Cuba, dieron al olvido las necesidades del Ejército, enmienden la ligereza y poca seriedad con que han tratado asunto de tal importancia.

## LOS JUGUETES Y LOS NIÑOS

La vida de los niños es fecunda en accidentes de todas clases; todo es peligro para ellos, y su seguridad encuentra escollos á cada paso. «Todo es para ellos el Aquilón», como dice un ilustre higienista; sus juegos, sus mentiras, sus avaricias infantiles, su espíritu de imitación, son de continuo causa de accidentes que, si muchas veces carecen de importancia, otras pueden comprometer su salud.

Los juguetes que forman el principal recreo de los niños, no siempre están exentos de peligro, ya por las sustancias que los constituyen, ya por su forma, ya, en fin, por otros motivos que impresionan de una manera anormal el sistema nervioso de los niños.

Los juguetes de estaño plomífero, y con mayor razón los que son de plomo exclusivamente, deben ser en absoluto excluidos del arsenal de recreos infantiles. Citaré como más peligrosos, los utensilios de menaje liliputiense y de cocinas microscópicas tan apreciadas por los niños y que pueden convertirse en causa de intoxicación, tanto más, cuanto que se sirven de ellos para hacer simulacros de comidas, en las que figuran disol-

ventes muy enérgicos del plomo, como el azúcar, algunos ácidos y otras sustancias. El Dr. Fonsagrive, cita la posibilidad de intoxicación plúmbica de los niños por el polvo que se desprende de las cubiertas de que están vestidas las capotas de los cochecitos.

Los pasteles mismos pueden ser causa de envenenamiento por el plomo y otras materias, y aunque en nuestro país felizmente no ha llegado la inmundicia hasta cometer ciertos fraudes, debo citar uno de los más criminales, que consiste en reemplazar la coloración amarilla que da el huevo; por el *crotrato de potasa*. También las obleas á las que son tan aficionados los niños, son coloreadas algunas veces por sustancias venenosas, en particular por el *minio*, citándose un caso de intoxicación que tenía este origen.

En la Academia de medicina de París se ha discutido extensamente sobre la coloración inofensiva de los juguetes de los niños, pues algunos de metal, como si batos, peones y soldados cargados de esos colores que tan vivamente atraen su vista, están coloreados en rojo por el *óxido de plomo*, en verde por el *arseniato de cobre* y en amarillo por el *sulfuro de arsénico*. Esta simple enumeración basta y sobra para comprender sus riesgos. Un médico francés ha referido el doble caso de envenenamiento por el verde que coloreaba la cabra de un aguadorcito y el de otro niño que sucumbió por haber manejado un pequeño barco chino y llevado en seguida los dedos á la boca. Se debe, pues excluir en la fabricación de los juguetes toda sustancia venenosa, y mientras esto no sea un hecho reconocido por todos, no deben los padres consentir más juguetes que aquellos que estén formados de sustancias inofensivas, y que ellos mismos puedan comprobar, como son el azufre, el zinc y sobre todo la madera, que al fin es la más inocente.

Otra circunstancia que hay que tener en cuenta respecto á los juguetes, es su forma; así que los que presenten ángulos agudos y superficies cortantes de contactos agresivos, no deben permitirse á los niños de alguna edad; con ello se evitarán muchas rasgaduras, pinchazos é incisiones, no siempre sin importancia.

El siguiente programa de un médico que ha dedicado su ingenio al estudio de estos en apariencia triviales asuntos, es el mejor guía que las madres deben adoptar para los juguetes que más convienen á sus hijos.

Primero, desechar los que puedan excitar los niños llevárselos á la boca; segundo, no consentir ninguno que tenga superficies cortantes, y tercero, evitar los colores capaces de ejercer sobre la salud una influencia nociva, especialmente el color verde, que es siempre sospechoso; pues como afirma Tardieu, no has más que una clase de verde que sea favorable á los niños: el del campo.

Por último, lo juguetes ejercen sobre los niños una influencia moral que las madres debe tener en cuenta.

Los niños de temperamento nervioso é impre-

sionable no les conviene de ningún modo esos juguetes que ponen en un grado de actividad grande sus facultades, siempre dispuestas á exaltarse; por lo contrario, deben proporcionárseles todos aquellos juegos y distracciones que contribuyen á endulzar el carácter, fortalecer la salud y despertar los sentimientos y afectos más puros. La observancia de esta sencilla regla podrá ahorrar á las madres muchas amarguras y no pocas lágrimas.

## El Ferrol, fin de siglo

Y no me retracto.

El gordo, luz eléctrica y socialistas en, con, por, si, de, sobre el Ayuntamiento, me parece que son suficientes motivos para decir que el Ferrol es un pueblo fin de siecle.

El triunfo del compañero Pedrosa ha sido, entre todos esos motivos, el más culminante.

Porque, miren ustedes, que celebrar un *metinge*, como dice una vecina de la calle de María, en el teatro Romea y sobrevenir los fantoches y el triunfo del *compañero* (no de los fantoches, sino de los otros *compañeros*) es el acabose.

Los empleados del Municipio están de enhorabuena con el concejal socialista, porque la jornada de ocho horas va á ser un hecho dentro de poco.

El Alcalde que gozamos, ó que nos goza, tiene, á los pobrecitos encolados á las mesas de las oficinas día y noche, sin darles tiempo ni para afeitarse; así es que ahora ven el cielo abierto.

Un escribiente de esos á quienes el Alcalde tenía amarrados constantemente, y que llama al balduque *cadena municipal*, suspira por Pedrosa considerándolo como su única esperanza.

Ayer mismo decía el inteliz á su novia.

—Desde 1.º de Julio me aumento el sueldo, porque el socialismo no tiene patronos, ni llamados alcaldes, y nos casamos.

—¡Esteiro te oiga!—le contestó la futura, pensando en que ese barrio *concejalizó* al *apostol*.

Este, entre tanto se halla meditando un completo plan administrativo.

Por de pronto ha decidido no jugar á la lotería desde que ha visto que *cayó* aquí el gordo.

Porque lo que él dice:

—Un socialista, por concejal que sea, no puede tener la debilidad de exponerse á ser rico.

—¡Vaya! dijo entre sí, es el pobre niño que habrán arrancado á su madre.

Y tomando á la criatura, la examinó y se convenció de que era en efecto la del *Aguila de Oro*. La presencia de cuatro billetes de á mil francos sujetos á los pañales con un alfiler, habría además disipado todas las dudas de Giraudin respecto del recién nacido.

No era resolución lo que faltaba á Giraudin. Así es que llevó la cuna á su cama, fué á buscar á una vecina que estaba criando á una niña, le confió el espósito, y montando en su caballo, corrió á galope hasta Mansle.

Allí supo que los viajeros del *Aguila del Oro* habían marchado en dirección de España.

Giraudin volvió entonces á su casa, meditando sobre qué partido tomar. «Aquel joven, decía para sí, parecía de buenas trazas, y quizá tendría muy buenas razones para ocultar momentáneamente el nacimiento de ese niño, que se me figura ha venido al mundo ántes del sacramento. No me queda, pues, otro recurso que buscar una ama al niño y cuidar de él hasta que el padre ó la madre vengan á reclamarle.»

Solo hacía cuatro años que el cirujano vivía en Vadál, donde se aburría grandemente, por cualquiera otra vida que no fuese la marítima le parecía insoportable.

Para aquel buen hombre solo hubiera podido hacersele tolerable su casa, si hubiese perdido la maldita costumbre de permanecer siempre inmóvil entre sus cuatro paredes.

La privación del ruido de las olas llegaba á causarle mareo.

Cuando llegó á Vadál, había tratado de crearse una existencia marítima en tierra firme. Al efecto había hecho clavar en su jardín árboles frutales, á manera de palos y se entretenía en hacer que los muchachos del pueblo subiesen por los aparejos improvisados. Pero todos esos impotentes simulacros no hacían más que evocar con mayor amargura sus recuerdos del pasado.

El hallazgo de aquel niño vino á proporcionar alguna distracción á la vida ociosa de Giraudin. Luego que terminaba sus visitas á sus escasos enfermos, volvía á su casa, leía sus autores latinos, que nunca había descuidado en sus ocios á bordo, marchaba enseguida á casa de la nodriza,

Y enseñó una pistola, cuyo cañón hizo brillar á los ojos de su amo. Este soltó el cuchillo y Mateo retiró la pistola.

—Acabemos, pues, dijo el conde sacando una cartera del bolsillo y contando treinta billetes de banco. Toma, ahí tienes treinta mil francos; ya eres rico, más rico que yo, pues ni tienes posición elevada que sostener, ni papel ninguno que hacer. ¿Qué te hace falta?

—Cincuenta mil francos, interrumpió con gran calma Mateo.

—¡Confundate el diablo! exclamó el joven recojiendo los billetes esparcidos por la mesa y volviéndose, á guardar en su cartera.

Mateo no pestañeó y se contentó con golpear el suelo con el tacón de su bota.

—¿Qué hacéis? preguntó el joven, en cuyo rostro se pintaba la ansiedad más viva.

—Llamo al posadero... ¿Le ois subir?

En efecto, un ruido de pasos lentos y pesados se oía en la escalera y al mismo tiempo que una voz gritaba:

—¡Allá voy!

—Quedemos en los cuarenta mil francos dijo el conde. Mateo no contestó.

El posadero acababa de entrar en la habitación.

—¿Qué tenéis que mandar? preguntó al conde.

—Es preciso, dijo tranquilamente Mateo, que se vaya á llamar al alcalde.

—El alcalde soy yo dijo el posadero.

El conde se puso lívido.

—Entonces tened á bien recibir mi declaración, dijo Mateo.

—Acepto, dijo por lo bajo el conde al oído de Mateo.

—¡Vaya en gracial dijo este con expresión radiante de alegría.

—¿Qué declaración? preguntó el posadero.

—Sabed, dijo Mateo, que me han robado una caja de rapé, una caja de oro.

—¿Y dónde os la han robado? preguntó secillamente el magistrado.

—No lo sé.

—Respondo de mi casa, dijo el posadero; pero ya comi-

En cambio el 8.507 ha causado una revolución en el pueblo. El número de devotos á este billete ha aumentado de una manera escandalosa.

Esta mañana fué á la administración de loterías un individuo pidiendo un décimo de dicho número.

—Se han vendido todos—le contestaron.

—¿Y no podrían hacer una edición más?—respondió.

Un músico que toca los hierros en todas las parrandas y serenatas veraniegas ha compuesto una sinfonía descriptiva titulada *El 8507*. Para inspirarse anduvo por ahí espiando la manera de reír, de andar y de sonarse que tienen los favorecidos por el gordo, y anoche dió la primera audición delante de varios amigos.

El resultado fué tan sorprendente que estos han elevado una exposición pidiendo al ministro de Hacienda suprima el juego de la lotería para evitar que se repitan composiciones musicales semejantes por considerárlas un peligro para la salud pública.

¡El auditorio había salido con un dolor de estómago horrible!

Algunos de los afortunados jugadores se hallan pesarosos de su buena suerte, porque desde el sábado están siendo verdaderas víctimas de la amistad.

—¡Hay que remojarlo!—¡Hoy como contigo!—¡Esta noche me convidas al teatro!— ¡Hombre, haz el favor de prestarme diez duros, ahora que puedes, porque me hallo en un aprieto!

Tales son las saluciones que recibe el agraciado y *mártir* del 8.507, amen de la propina á lo criada y el postre extraordinario y un *modelo* para la señora, de los que ha traído Amparo Cruz, y... y á todo esto sin haber cobrado el gordo y pasando mil fatigas para que los ratones no se coman al dichoso papelito, portador de las 7.000 pesetas y de los mil berinchés.

Así es que D. Dionisio, que es uno de esos *mártires*, ha tomado la resolución de esconderse en la alcoba del pasillo de su casa, entre el cesto de la ropa sucia y un acordeón.

A lo mejor, se cansa el buen hombre de su postura y al variarla se le sale el aire al instrumento y suelta un *fa* sostenido que le denuncia.

—Es un lechoncito que estamos criando—dice la esposa de D. Dionisio á los que están de visita, para no descubrir á su marido.

Este, sale por la noche á ventilarse al balcón, con dos manojos de *nabizas* en las manos, para que se crea que es un tiesto, pues la luz eléctrica, tan clara, tan fija y tan... impertinente le impide el andar por la calle sin ser visto.

He ahí una de las desventajas de ese alumbrado *fin de siglo*.

Una de las muchas que tiene, porque como decía anoche en la calle Real, una *mña* de treinta años, morena ella; picada de viuelas, ella, y con unos ojos que destilan miel de la Alcarria, ellos.

—Estamos en tiempo de veda.

Y es cierto. Con la luz eléctrica no hay marido cazable.

Ni cursi ó fea que se resista.  
O que se aguante.

Rinconete.

## Las Elecciones en esta provincia

### Datos oficiales

A los datos que ayer publicamos sobre el resultado de las elecciones municipales en los Ayuntamientos de esta provincia hay que añadir los siguientes:

**Monferró:** Seis conservadores.  
**Moeche:** Cuatro liberales y dos conservadores.  
**Narón:** Siete conservadores.  
**Ares:** Tres liberales y cuatro conservadores.  
**Oroso:** Seis conservadores.  
**Vilasantar:** Cuatro conservadores y un liberal.  
**Bergondo:** Siete conservadores.  
**Cambre:** Cuatro liberales y tres conservadores.  
**Carral:** Seis conservadores.  
**Culleredo:** Siete conservadores.  
**Cza (Santa María):** Ocho conservadores.  
**Rois:** Diez conservadores.  
**Pino:** Cinco conservadores y dos liberales.  
**Argüa:** Ocho conservadores.  
**Somoza:** Todos liberales.  
**Fene:** Seis conservadores.  
**Puerto del Son:** Todos liberales.  
**Muros:** Tres conservadores y cinco liberales.

## DESDE LA BUTACA

Cada vez que Echegaray estrena una obra se cree que no ha de ser de tanto mérito como la anterior.

Cuando se anunció *Mancha que limpia* nadie creía que el insigne dramaturgo pudiera sobrepujar á sus anteriores producciones.

Llegó la noche del estreno y el *todo Madrid* que ocupaba el teatro Español tributó al eminentísimo autor la más frenética y delirante ovación conocida en los anales teatrales.

Vino después la crítica fría y serena; cogió á *Mancha que limpia* la desmenuzó, analizó, descompuso y pesó y midió acabando por confesar que *Mancha que limpia* tiene defectos pero, tan hermosos, que el entusiasmo del público se sobrepone al fallo de la crítica severa.

Ante estas confesiones de los maestros en los literarios juicios ¿qué habemos de decir nosotros que no parezca soberbia, si censuramos, ó servilismo si aplaudimos. Bien que el servilismo al genio honre y no degrade.

Así, pues, nos concretaremos á decir cómo el público recibía aquellas grandiosas escenas que pasaban anoche ante sus sentidos.

Los dos primeros actos, de verdadera exposición, suspendían por completo al auditorio que presentía escenas de gran efecto dramático; el lenguaje, monumento del habla castellana, llevaba á todos los espectadores así como una brisa de vivificante oxígeno á un pulmón falto de vida; los dos últimos actos arrebataron á los concurrentes llevándolos á las más delirantes y frenéticas demostraciones de entusiasmo que venían al deseo de escuchar las palabras de los actores, que eran *shogadas* entre atronadores *bravos* y aplausos.

Parecía imposible que después de la escena que acabábamos de ver pudiera venir otra capaz de hacernos sentir mayor emoción; y, sin embargo, así sucedía, hasta llegar al desenlace de colosal y asombroso efecto.

La buena interpretación que obtuvo la obra; la verdad, el sentimiento, los hermosos arranques del carácter de *Matilde* tuvieron en la señora Pastor tan notabilísima intérprete, que la distinguida artista llegó á posesionarse de su papel de manera tal, que la tensión de algunos pasajes dramáticos arrancáronla lágrimas de verdad.

El público la tributó muchas y muy justas ovaciones.

El señor Augusto rayó también á inmensa altura, siendo con la señora Pastor los dos héroes de la noche.

Las señoras Cobé Imperial y los señores Soriano, Montiel y demás artistas contribuyeron á la notable interpretación de *Mancha que limpia*.

El público obligó á todos á presentarse en el palco escénico gran número de veces, en medio de los más frenéticos aplausos.

Hoy descanso.

Mañana la graciosísima comedia de Ramos Carrión y Vital Aza *El señor gobernador* y la parodia de *Mancha que limpia*, titulada *Mancha, limpia y... dá esplendor*.

## CRÓNICA MARÍTIMA

### El Ferrol

Se recibieron en la Capitanía general las siguientes reales órdenes:

Remitiendo los reales despachos de primeros maquinistas á favor de D. Ramón Cores y Otero, D. José Dopico y das Bellas, D. José Pascual Gatde, D. Manuel Gantes Suarez, D. Rafael Cores Durán, D. José Aragón Salado y D. Manuel Jiménez Clemente.

Idem nombramientos de segundos maquinistas á favor D. Manuel García Hernández, D. Manuel Homedes Comi, D. Nicasio Tellado Montero, D. José Rodríguez Taboada, D. Adolfo Rodríguez Calderón, D. José Llamas García y don José Conde Cárcel.

Disponiendo que el teniente de navío D. Francisco Remes Blanco embarque en el acorazado *Pelayo*, como aumento á su dotación, en lugar de verificarlo en el crucero *Infanta María Teresa*.

—Se le expidió salvo conducto para que haga uso de dos meses de licencia por enfermo al tercer contramaestre José Saavedra Seoane.

—Serán reconocidos en la Jefatura de E. M. el viernes 17 del actual el segundo y tercer contramaestre respectivamente Bernardo Villamil y José Pantín Sanjurjo.

—Se devolvió al Comandante general del séptimo cuerpo la cédula de cruz de la Real y Militar orden de San Hermenegildo del comandante graduado capitán de Infantería de Marina D. Ramón Martínez Fernández.

—Se cursó á Cádiz la instancia promovida por el tercer condestable Francisco Lanza Fernandez en súplica de que se le conceda permuta de número en el turno de Ultramar con el de su igual clase Domingo Lopez Ejea.

—Ha sido pasaportado para hacer uso de cuatro meses de licencia por enfermo, el cabo primero de Infantería de Marina, Luis Amor.

—Ha sido pasaportado el maquinista mayor de segunda clase D. José Fernandez Vidal, para que en unión del segundo D. Jesús Saavedra Brage, se trasladen á Londres con destino al transporte *General Alava*.

—Desembarcó del transporte *Legazpi* y pasó destinado al depósito del Arsenal, en espera de ser pasaportado para el apostadero de Filipinas el tercer contramaestre Cristóbal Puerta.

—Pasó asignado á la Comisaría del arsenal el alumno de administración D. Francisco Roda Sociats.

—Se le expidió salvo conducto para que haga uso de dos meses de licencia por enfermo, al primer maquinista D. Enrique Silva Vazquez.

—Se remitió al Inspector de Sanidad del departamento el nombramiento de primer practicante expedido á favor de D. Manuel Rodriguez Rivas.

—Cesó en el depósito del arsenal y embarcó en el transporte *Legazpi* el tercer contramaestre José Losada Martinez.

Se remitió á Cartagena la instancia promovida por el tercer contramaestre Manuel Pita Candales, en súplica de que se le acredite en su hoja de servicios, el tiempo que permaneció en el Golfo de Guinea.

—Pasó al alférez de navío D. Tomás Diaz Vazquez como Juez instructor, la instancia promovida por doña Juana Suarez Nuñez, vecina de esta ciudad y viuda del segundo contramaestre Fabián Suarez Villar en súplica de que se le acredite su estado civil para poder reclamar pensión del Estado.

### Cádiz

Ha sido pasaportado para el Departamento de Ferrol el Ecmo. Sr. Contralmirante de la Armada D. Carlos Ruiz y Canales.

—El ordenador de Marina D. Antonio Montero y García, ha sido autorizado para pasar la revista de Mayo en la corte.

—Se ha encargado del mando de la provincia de Almería el capitán de fragata D. Federico Fernandez de Parga y Mireles.

—Se le han concedido cuatro meses de licencia por enfermo, al capitán de fragata D. Estéban Almada y Martínez Gallego.

—Se ha dispuesto se encargue de su destino en este Departamento el capitán de Artillería de la Armada D. Miguel García de Loma.

—Se le ha concedido el retiro del servicio por haber cumplido la edad reglamentaria, al capitán de infantería de Marina de la escala de reserva D. Juan Cristín y García.

## NOTICIAS

Por fin, ha quedado colocada la verja que hace tiempo se había proyectado, en la fuente de los Tres Caños.

Ahora lo que hace falta es que dicha fuente eche agua, y tenga la debida vigilancia, si han de imperar allí la higiene y la moral.

La comisión del Senado encargada de recaudar fondos en la alta Cámara para la suscripción á favor de las familias de la tripulación del *Reina Regente* entregó al ministro de Marina, señor Beránger, la cantidad de 3.000 pesetas, destinadas á aquel objeto.

El resumen del resultado electoral obtenido en las capitales de provincia y poblaciones mayores de 4.000 almas es como sigue:

Adictos, 3.373.  
Liberales, 997.  
Republicanos, 374.  
Carlistas, 188.  
Silve'istas, 76.  
Independientes, 259.  
Oposiciones indeterminadas, 49.

Esta mañana ha salido para Barcelona el distinguido electricista D. Luis Muntadas, que regresará dentro de pocos días para hacer entrega á la *Eléctrica Popular Ferrolana* de la fábrica de luz recientemente inaugurada.

No ha resultado cierto que los señores D. Domingo Iglesias y D. Manuel Abeledo llevarán par-

prendereis que si os han robado en el camino real, no puede ir á buscar al ladrón tan lejos...

Ese buen alcalde, que desempeña el papel de Gerente en esa traji-comedia, se estendió en largas explicaciones para probar lo difícil que era buscar el autor ignorado de un robo que no se había cometido en su término y habría hablado mucho más todavía si Mateo no se hubiese apresurado á adherirse á su opinión.

—Voy á ejecutarle, dijo el conde á su criado luego que se retiró el posadero, pero con condición,

—¿Cuál? preguntó Mateo.

Y tomando una hoja de papel, escribió un recibo, cuyos términos le dictó el conde.

—Ahora, dijo el conde después de guardar el recibo, ahí teneis el dinero, miserable, y oj lá que os proporcione todo el mal que os deseo.

—No quiero quedarme corto en punto á urbanidad con vos, señor conde, dijo el criado inclinándose con irónico respecto. ¡Ojalá tengais que venir algun día á pedirme un pedazo de pan!

—Y se retiró llevándose los cincuenta mil francos arrancados de aquella manera.

## CAPITULO III

Al día siguiente de haber ocurrido esa escena en uno de los cuartos del *Aguila del Oro*, llamaban fuertemente en una noche sombría y lluviosa á la puerta de la casa de Giraudin, que acababa de acostarse. Levantóse este al punto, bajó y abrió la puerta que daba á la calle; pero con gran asombro suyo no vió á nadie.

Poco á poco, á medida que sus ojos fueron acostumbrándose á la oscuridad, creyó columbrar en el banco de piedra situado delante de la casa un bulto blanquecino. Inclínóse sobre aquel objeto vago y su mano tropezó con una cuna de mimbre en que había una criatura fajada y profundamente dormida.

Giraudin era un hombre excelente que había servido en clase de cirujano mayor durante veinte y cinco años á bordo de la *Invencible*, había registrado casi todos los rincones del universo, se había alimentado con la carne de uno de sus mejores amigos en momentos de horrible miseria á bordo; en una palabra, su vida había estado mezclada en tantos sucesos, que el hombre había concluido por no admirarse de nada.

Sin embargo, como no estaba acostumbrado á encontrar niños recién nacidos en el banco de su puerta, no pudo menos de sentir, á la vista de la cuna, cierta emoción que se tradujo por uno de los juramentos más enérgicos que le sufrieron sus antiguos hábitos de la vida marítima.

De repente se le vino á la memoria la escena del día anterior.

ticipación en el billete agraciado en el último sorteo con el premio mayor.

Han contraído matrimonio en la parroquia de Santa María de Betanzos el joven dependiente de comercio, de la casa Herzada de la Coruña, D. Manuel Ponte con la señorita María del Carmen Vicites y Diaz.

Por el juzgado de instrucción del Ferrol es cita á Luisa Fernández, vecina que fué de esta ciudad, para que comparezca á las once de la mañana del día primero de Julio próximo ante la audiencia provincial de la Coruña, con el fin de declarar como testigo en causa criminal contra María Calvete, por lesiones á Manuela Santiago, y para cuyo día se señala el juicio oral.

Hoy salieron para Monforte en Comisión receptora de quintos el segundo teniente de Luzón D. Ramiro Jofre, el sargento Urbano Vidal, corneta Constantino Vazquez y un soldado de primera.

La Correspondencia Militar recibida hoy publica un largo artículo necrológico acerca del finado capitán de Infantería de Marina Sr. Elvira.

El articulista, que firma *Aguilera*, termina su trabajo exponiendo la idea de que la Infantería de Marina entera, en vista de que el Sr. Elvira falleció víctima de un accidente de mar y de que el único oficial del cuerpo fallecido en el *Reina Regente* no tiene á lo que cree, esposa ni hijos á quien dejar la parte de donativos y pensión que pudiera corresponderles, gestione se considere comprendido al Sr. D. Hilario Elvira en todas las leyes, suscripciones y demás proyectos que se lleven á cabo para alivio de la triste situación de las familias de individuos muertos en el naufragio del *Reina Regente*, que ninguno de estos, absolutamente ninguno, podía desentendarse de figurar al lado de tan heroico é ilustre capitán, cuyo nombre debiera figurar en los cuartos de banderas del cuerpo, con los de otros meritorios que á él pertenecieron, para que nunca se olviden sus hechos, como nunca olvidará, por su parte, á tan excelente y respetable amigo, uno de sus subordinados, que siente no poder honrar su memoria más que con estos renglones y con una plegaria tan ferviente como sincera.

**El «María Teresa»**

A las seis de la mañana de hoy zarpó con rumbo á Marín el crucero *Infanta María Teresa*. En dicho punto, como dijimos, hará varias prácticas de mar con el *Pelayo* y el *Ensenada*, saliendo los tres, á fin de mes para Kiel. Deseamosles un feliz viaje.

Nos dicen que al pasar anoche por la calle del Olvido un conocido concejal, que se dirigía á su casa, fué bautizado con aguas muy diferentes á las del Jordán, por una vecina de dicha vía.

Ayer ingresó en la Carcel de este partido para extinguir arresto mayor por lesiones Pablo Albes.

El día 20 saldrá para Londres en el vapor mercante inglés *Andeek*, la dotación destinada al transporte de guerra adquirido en Inglaterra *General Alava*.

Fueron sacrificadas en el Matadero para el consumo de hoy 2 vacas y 13 terneras, arrojando un peso de 1120 kilogramos.

Es probable fije su residencia en esta capital el coronel del regimiento de Luzón D. Pio Pazos y Vela Hidalgo.

Han sido curados en la casa de socorro Dolores Vázquez, soltera, de 27 años, de dos heridas contusas en la región frontal y otra en la camiseta labial, ocasionadas en reyerta; Gervasio Martínez, de 14 años, de una herida punzante en el tercio medio de la pierna izquierda, y José Alonso Saiz, de 38 años, casado, marinero particular, de una también punzante en la región hipotenar de la mano izquierda.

Hoy se verificó por la fuerza de Luzón el relevo del destacamento del polvorin del Vispón.

Mañana y pasado tendrá la fuerza de dicha arma, en el Polígono de Catabois, ejercicio de tiro al blanco.

Mañana comenzará á actuar en Santiago la compañía de la Sra. Tubau.

El ilustrado teniente de navío D. José Gutiérrez Sobral, agregado naval de España en Washington, que ha salido ya para su destino, lleva además la representación oficial de la sociedad geográfica.

El gobierno francés ha resuelto gravar con un impuesto los valores extranjeros para cubrir déficit de presupuesto.

En los exámenes celebrados ayer para el ingreso en la Escuela Naval fueron aprobados los números siguientes:

El 33 con la nota 10,8; el 34 con la 8,0 y el 35 con la 6,0.

Fueron reprobados el 31 y el 32.

Hoy no habrá exámenes por ser día de fiesta en Madrid.

Actualmente existe en el regimiento Infantería de Zamora, de guarnición en La Coruña una vacante de maestro armero, debiendo los aspirantes presentar sus respectivas instancias antes del próximo día 15 de Junio.

Hoy saldrá de Cartagena para Cádiz y Marín el acorazado *Pelayo* para unirse á la escuadra que reoresentará á España en la inauguración del canal del Báltico.

Del siguiente hecho raro nos dá cuenta *El Ferrocarril* diario de Almería:

«Un hecho raro ha ocurrido días pasados en Cuebas. Una burra ha dado á luz en un solo parto una mula y una burra.

La mula ha muerto al poco de nacer, y según parece esto ha ocurrido más bien por abandono del dueño que por otra cosa.»

**Bibliografía**

*Puentes de hierro económicos, muelles y faros sobre palizadas y pilotes metálicos*, por don José Eugenio Ribera, ingeniero de caminos, canales y puertos.

Como muy acertadamente dicen en el prospecto los señores Bailly-Bailliere, editores de la obra del ingeniero Sr. Ribera, en la mayor parte de las obras de puentes que se han publicado en el extranjero se dan multitud de variados detalles sobre todos aquellos que llaman justamente la atención, por su importancia y presupuesto, de ingenieros y constructores, pero en cambio se ha escrito muy poco sobre los puentes metálicos económicos, que son los de aplicación más frecuente y aun más son poco conocidas las obras apoyadas sobre palizadas y pilotes metálicos, acerca de las cuales existen grandes recelos de su eficacia y duración.

En la vastísima ciencia del ingeniero existía hasta hoy un vacío que ha venido á llenar el libro del Sr. Ribera, distinguiéndose la obra por su claridad y verdadero método científico.

Nosotros unimos nuestra sincera felicitación á las muchas que indudablemente habrá recibido el Sr. Ribera de sus compañeros y le deseamos tan feliz éxito como merece, animándole á proseguir el camino empezado publicando los otros dos libros que acerca de esta misma rama de la ciencia tiene preparados.

LA IMPORTANCIA DE LA «EMULSION SCOTT» LA SANCIONAN LAS PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS.

(Desconfiar de las imitaciones)

Hube recetado la *Emulsion Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa á algunos de mis enfermos, y á juzgar por los efectos que determina, no puedo menos de reconocer su verdadera importancia en todos los casos para los cuales la experiencia sancionó ser útiles los medicamentos que constituyen la expresada *Emulsion*.

Santiago 24 Noviembre 1885.

Dr. MANUEL PIÑEIRO HIERBA.

Catedrático de Patología interna.

*Repertorio completo de los juegos*, recopilados por D. Luis Marco y D. Eugenio de Ochoa, ilustrada con más de 1.000 figuras.

Se halla de venta en la librería editorial de los Sres. Bailly-Bailliere é Hijos, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en las principales librerías de España y Ultramar donde se admiten suscripciones al precio de 1 peseta el cuaderno y 10 céntimos de peseta la entrega.

En Ferrol: *Gran Centro de Suscripciones*, San Francisco, 9.

**Movimiento de población**

DÍA 13

**Nacimientos**

Francisco Luis Cipriano Bonora Iglesias.  
Antonia Regueiro Quintian.  
Manuel Avelino Bouza y Montero.  
María del Carmen Cipriana Hermiga Velón.

**Funciones**

Ninguna.

DÍA 15

**Nacimientos**

Manuela Purificación Carmen Ramos Diaz.

**Funciones**

Manuel Lorenzo Veiga, 37 años.  
Manuela González García, 4 meses.  
José María González y Aceval, 6 meses.

*Junta administrativa del Arsenal de Ferrol—Secretaría.*—El día 18 del actual á las once de la mañana se celebrará en la Comisaría del Arsenal, concurso público, para adquirir los materiales y efectos comprendidos en la relación que está de manifiesto en el Negociado de Acopios de dicha dependencia, y en la puerta del Dique del citado establecimiento, bajo los precios tipos que en la expresada relación se señalan, y con arreglo al pliego general de condiciones inserto en el «Boletín Oficial» de la provincia número 82 de 10 de Octubre de 1893.

Las proposiciones se reciben en la Comisaría desde el día de hoy hasta un cuarto de hora antes de la señalada para el concurso, en el concepto de que podrán referirse á la totalidad de los lotes ó á uno ó varios de los mismos. Arsenal del Ferrol, 14 de Mayo de 1893.—Germán Suanzes.

**POR TELEGRAFO**

**Congreso**

Madrid 15, 2 m.—*Aplazóse el debate electoral á causa de no haber llevado el Gobierno los datos que en la sesión anterior habia pedido el conde de Romanones.*

*El ministro de la Gobernación ofreció á este llevarlos hoy.*

**Senado**

Madrid 15, 2,10 m.—*Careció de interés la sesión del Senado.*

**Noticias de Cuba**

Madrid 15, 2,20 m.—*En Cristo hubo un encuentro con los insurrectos quienes sufrieron muchas bajas.*

*Por nuestra parte hay que lamentar herido de gravedad el teniente coronel señor Arizón, leve el capitán de Estado Mayor señor Rojo y varios soldados heridos.*

*Procedente de Cuenfuegos pernoctó en Sagua el general Martínez Campos.*

*Después regresó á la Habana.*

**Marejada política**

Madrid 15, 2,30 m.—*En los círculos políticos hay gran marejada entre los silvelistas, con motivo de las últimas elecciones.*

*Apréstanse á un rudo debate parlamentario y tratan de romper la disciplina entre la mayoría para que haga causa común con ellos.*

*En los pasillos del Congreso es muy grande la animación, sustentando los silvelistas que el gobierno pretende ahogar la elección del candidato señor Monistrol.*

*Esto originará hoy en el Congreso un accidentado debate.*

**Incendio**

Madrid 15, 2,40 m.—*En Roma ha sido pasto de las llamas el teatro-circo Poli-teama.*

*No han ocurrido desgracias personales.*

**Beranger**

Madrid 15, 2,50 m.—*Se encuentra muy mejorado el ministro de Marina.*

**La «Kermesse»**

Madrid 15, 3 m.—*La Kermesse que ha dado hoy principio en los jardines del Buen Retiro á beneficio de las familias de los naufragos del Reina Regente ha estado concurrendisima.*

*Lo recaudado en los diferentes puestos y kioscos servidos por las más aristocráticas damas, asciende á una cantidad considerable.*

*Asistieron S. M. la Reina é Infantas.*

**Bolsin**

Interior..... 71,10  
Exterior..... 81,80  
Cambios con Paris..... 12,00

Imp. de R. Pita, Sanforiano Lopez, 142

**SOCIEDAD COOPERATIVA DEL EJERCITO Y ARMADA**

**Géneros recibidos**

**Variación de precios**

Vino de Alicante (en comisión), litro, 0'45 no se despacha embotellado hasta ver si tiene aceptación.—Riña se despachaba á 0'35 la botella se baja á 0'30.—Arroz 1.º kilo, 0'63.—Arroz corriente, kilo, 0'55.—Petróleo, litro, 0'78.—Queso bola, kilo, 2'50.—Queso nata, kilo, 2'50.

Tomate al natural, media lata, 0'44.—Jamón de Monforte, kilo, 2'70.—Jamón del Norte, kilo, 3'25.—Anís del mono, litro, 3'04.—Anís dulce, litro, 2'20.

**Piso alto**

**Géneros recibidos**

Jabón rosa de España, idem Wuinsor.—Jabón glicerina, kilo, 0'80.

**Sección de sastrería**

Se participa á los señores socios que se ha recibido un escogido y variado surtido de géneros de verano.

**PIANOS STEINWAY.**

**PIANOS RONISCH.**

**PIANOS LUBITZ.**

**PIANOS BORD.**

**PIANOS BOISSELOT.**

**PIANOS CHASSAIGNE.**

**PIANOS M. NAVAS.**

**HARMONIUMS**

Ventas al contado y á plazos.

Música de todas ediciones é instrumentos.

**A. OLIVER, REAL, 145, FERROL.**

**DUCHA**

Se vende una en perfecto estado. Dolores, 42, bajo, informarán. alt. 8-4

**LA MARINA**  
CAMISERIA DE LA REAL CASA  
DE  
**FRANCISCO CEDRON.**

Nuestra casa que lleva de existencia 26 años siempre tuvo especial cuidado en proporcionar con equidad, puntualidad y esmero, buena calidad en sus géneros á fin de que den el mejor resultado y duración á nuestros consumidores y á todo el público en general.

Convencidos de la demostrada impotencia de los que se titulan nuestros competidores en el ramo de camisería nos permitimos anunciar á nuestros clientes que fácilmente se convencerán que para verdaderas novedades y precios reducidísimos somos la primera casa en camisería y confección del Ferrol.

Siempre en la lucha y considerando que el sistema de anuncios pomposos desprestigia el negocio y perjudica al comprador de buena fé, que en la creencia de comprar barato le cuesta doble caro, prevenimos á nuestros consumidores que en esta casa encuentran siempre un buen surtido de toda clase de géneros del reino y extranjero.

Recomendamos la buena confección y solidez en cuellos, puños y corbatas, géneros de punto de lana, algodón, así como las ricas telas de hilo y algodón en todos los anchos; especialidad de esta casa. Para señoras y niños hay todo lo concerniente á ropa blanca. Se hacen trajes á la medida, para caballeros y niños. Corte distinguido y esmerada confección.

Se recibieron los puños y cuellos de alta novedad.

Depósito de lienzos de Padrón y Rentería.

Precios módicos. Se ponen cuellos y puños y se reforman camisas por defectuosas que estén. Se plancha con brillo.

**101, Real, 101.**

**VENTA**

El domingo 19 de Mayo, á las doce, se subastará en la Notaría del Licenciado D. Gumersindo Lopez Pardo, ferrado y tres cuartos de tierra labradia en donde nombran Recemil, inmediato á la Puerta Nueva.

5-2

**LA ELÉCTRICA POPULAR FERROLANA**

El Consejo de Administración de esta Sociedad en sesión celebrada en el día de ayer, acordó hacer público que desde hoy hasta la fecha en que el servicio de alumbrado eléctrico quede definitivamente regularizado, solo podrá facilitar la fábrica corriente eléctrica á los consumidores de luz desde el oscurecer hasta las doce de la noche bajo las condiciones y precios subsistentes en las pólizas suscritas.

Ferrol 14 de Mayo de 1895.—El Secretario: Emilio González.

**CHOCOLATES**

**EL HERALDO DE FERROL**

**DE LUIS REY CASTRO.**

FABRICA MARIA 38 (PLAZA DE ARMAS ANTIGUA DE TABOADA)

DEPÓSITO 147, REAL, 147

CHOCOLATES esquisitos, elaborados á máquina y á brazo, desde 1 peseta el paquete hasta 2'50 pesetas.

Elaboración esmerada. Se garantiza su pureza, aun en las clases económicas.

**SE HACEN TAREAS DE ENCARGO EN EL DEPÓSITO**

Se venden pastas de primera, azúcares, cafés en grano, tostados y molidos, cascarrilla de primera y thes.

Todos los artículos que vende esta casa, son de superior calidad.

**38, María, 38 y 147, Real, 147.**

**CARLOS ANGUIERA**

**TALLER DE JOYERIA Y PLATERIA**

145—REAL—145

Se construyen y componen toda clase de objetos propios del arte.

145—REAL—145

**PAPEL DEL ESTADO** y valores industriales: operaciones de **Bolsa**: compra y venta de estos valores en cantidades grandes y pequeñas: negociación de **cupones** de vencimientos corrientes y atrasados.

**LUIS I. LABARTA**

Cantón Grande, 26, Coruña

**Venta de una casa en Serantes**

al sito de los Corrales, número 4, con muchas buenas, dos cocinas, galería y sala con dos servicios: tierra unida con frutales, dos ferrados menos tercio de tierra, tres castaños frutales y cuatro ferrados de monte.

D. Gumersindo López Parlo dará razón.

8-2



EL NIÑO

**JOSÉ MARÍA GONZALEZ Y ACEVAL**

Ha subido al Cielo á las seis de la mañana del día 14

Sus padres D. Antonio González y doña Concepción Aceval, participan á las personas de su amistad tan sensible pérdida.

